Витебское Подвинье в период провинциальноримских влияний и в эпоху Великого переселения народов

Бубенько Т.С.

Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова». Витебск

Историческое местоположение Витебского Подвиня на протяжении многих тысячентий было связано с его нахождением на водораздельным участке. Изучаемый регион является частью особой географической и культурной области, евообразной компактной зоной для различных племенных грутировок раннего железного века и раннего средневековыя.

Цель статьи – исследование культурно-исторических процессов, происходивших в Витебском Подвинье в 1 тыс. н.э.

Материал и методы. В основу статых положены материалы исследоваемий в Витебскам Подвинье в 2016—2020 гг. При ее написании использованиеь методы, применяемые как в исторических, так и аркологических исследованиях: сравнительно-исторический, типологический, исторической реконструкци, картографический методы и фр.

Результаты и кх обсуждение. Многообразие культурных тродицій, фиксируемое в изучасмом регионе, могост быть объяснено не только результатими сепественного поступательного развитим материальной хультуры, но и ухазывает на элегительную разь в истории населения Витебского Подвиты миграционных процессов. Наиболее вественно эта разь провельениех при коренной смене археологических культур в III в. н.э., что привело к вызреванию качественно новых культурных общьюства.

Заключение. Материалы, получетые в процессе изучения поселений Витебского Подения, в той или той мере отпражают миграционные процессы, протеклящие в северо-восточной Безаруси на протяжении I тыс. н.э., направление и характер езизильновийствия различных этносое на разных этапах их колонизации. В результате несключых вот праслежногой колонизации региона эдесь во второй половине I тыс. н.э. сформировался полиэтичный состав населения с преобладанием славянского котомонента.

Ключевые слова: поселения, миграции, вещевые комплексы, хронологические индикаторы, племена, этнос.

Vitebsk Dvina Basin Region (Podvinye) During Roman Province Influence and in the Epoch of Great Migration of Peoples

Bubenko T.S.

Education Establishment "Vitebsk State P.M. Masherov University", Vitebsk

The historic location of Vitebsk Podvinye over numerous thousands of years was connected with its position on the watershed. The region under study is a part of special geographic and cultural area, a kind of contact zone for various tribe groups of the early Iron Aze and the early Middle Azes.

The purpose of the article is a study of cultural and historical processes which took place in Vitebsk Podvinye in the 1st millennium A.D.

Material and methods. The article is based on research materials in Vitebsk Podvinye in 2016–2020. Methods used both in historical and archeological studies were used: the comparative and historical, the typological, of historical reconstruction, the mapping etc.

Findings and their discussion. The variety of cultural traditions, which is identified in the studied region, can be explained not only by the results of the natural progressive development of material culture but also can indicate a substantial volo of Whebsk Podvinger opulation in the history of migration processes. This view amagined title functive videy when archeological cultures radically below the pollution in the dam archeological cultures radically below.

in the 3rd century A.D which resulted in maturation of qualitatively new cultural communities.

Conclusion. Materials which were obtained during the study of Vitesba Podwiny sattlements reflect migration processes in the north-asstern Belarus over the first millennium A.D. as well as the direction and the character of the interaction of various ethnic groups at different stages of their colonization. As a result of several waves of fore-Siav colonization of the Region polyethnic population with the dominance of the Siav component shaped here in the late first millentimes A.D.

Key words: settlements, migration, complexes of goods, chronological indicators, tribes, ethnos.